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■中国城市报记者 刘唤宇

假赛屡禁不绝
业内深恶痛绝

电子竞技作为新生体育项
目，在无数先行者的努力下，经
历了艰难的创业时代，终于迎
来了爆发。与之伴随的是，电
子竞技涉假的相关负面新闻
频发，且在近年来有明显上升
趋势。

“作为观众，我无法接受假
赛。更难受的是，虽然行业严
厉禁止，假赛却还在发生。”电
竞爱好者小孙向记者透露，身
边有些朋友迷上了买“菠菜”，
甚至达到了痴迷的地步。

网络博彩又被称为网络
“菠菜”，近年来，与电竞比赛相
关的电竞赌博屡见不鲜。上海
市电子竞技运动协会秘书长朱
沁沁在接受中国城市报记者采
访时表示，随着越来越多的资
本涌入电竞行业，许多博彩网
站将电竞列入了开盘项目，在
利益驱使下，一些选手铤而走
险，引发诸多假赛事件。

2020年3月25日，Rogue
Warriors 电竞俱乐部（简称

“RW俱乐部”）发布的《RW俱
乐部违规人员处理公示》表示，
经俱乐部调查核实，战队LPL
（英雄联盟职业联赛）分部选手
王湘在2020赛季LPL春季赛
中存在“严重违规违纪行为”，
对其予以开除处罚，并宣布即
日起与其解约。

作为LPL赛区发展联赛的
另一支强队，Young Mira-
cles战队（简称“YM战队”）有
着超高的人气和热度，但假赛
事件带来的负面“热度”却让其
难以承受。今年1月4日，英雄
联盟官方表示，收到了对YM
战队前教练周星辰的举报，经
核实发现，在2020年LPL联赛
的春季赛中，周星辰确实存在
着假赛行为，最终对他实施了
禁赛3年的处罚。但许多网友
表示，这份处罚太轻，应该终生
禁赛。

此外，不仅假赛选手遭到
处罚，一些俱乐部也被列入“黑
名单”。2020 年 5 月 15 日，
DOTA2 赛事 CDA 的主办方
Imba 传媒在官方微博宣布，
Newbee俱乐部DOTA2分部
因“参与不正当竞赛并从中获

利的行为”，将禁止其参加Im-
ba传媒举办的所有DOTA2赛
事，Newbee 战队在本赛季
Imba DOTA2职业联赛S2常
规赛程所有对局均记作0:2判
负。据了解，Newbee战队是
国内首屈一指的电竞俱乐部，
综合各大电竞项目，Newbee
战队的累计奖金位居世界前
列。此后，完美世界、Valve等
对此事开展调查。

近日，完美世界发布了关
于 Newbee 俱乐部及选手、
Avengerls战队及选手的公告
说明，宣布自2021年1月1日
起，两只俱乐部以及涉事的10
名选手永久禁赛。

完美世界相关负责人在接
受中国城市报记者采访时表
示，电子竞技逐渐走向主流大
众，正式成为比赛项目，无数人
付出了努力。完美世界一直坚
持公平竞赛的原则，坚决抵制
任何破坏电竞赛事公平性的行
为，对于违规行为坚决说不。

“作为选手，我十分厌恶且
痛恨假赛，自身也坚决抵制假
赛。我认为对于假赛情节严重
的选手，实施永久禁赛的处罚
是合理的。”DOTA2选手、解说
程瀚在接受中国城市报记者
采访时表示，很多国家地区有
关电竞假赛的惩处要比国内
严苛许多，比如在以电竞著称
的韩国，因假赛而入狱的选手
并不少。

“这些前车之鉴都值得电
竞选手多多自省、警钟长鸣。
我呼吁每一位电竞爱好者与我
一同，坚决抵制假赛。”程瀚说。

朱沁沁也表示，电竞选手
的职业生涯非常短暂，一定要
珍惜当下，提高竞技水平，努力
创造自身价值，不要被一时利
益蒙蔽。

假赛成本低、
风险小却监管难、伤害大

假赛可能会给某些选手带
来一时的利益，但却给整个行
业带来毁灭性的伤害。在电竞
行业尚未打开国内市场时，韩
国已经初步建立起了完善的比
赛体系，开始了运营与建设的
探索。在此背景下，韩国电竞
选手马在允迅速崛起，成长为
韩国家喻户晓的电竞从业者代
表。然而，在2010年，马在允

被曝出假赛风波。经调查，马
在允协同他人，为了获得非法
收入一起进行假赛，最终被判
入狱18个月。

马在允的假赛事件牵动
了电竞产业在韩国的发展态
势。在假赛事件坐实之后，电
竞联赛的真实性与公平性被
公众广泛质疑，过半的赞助商
随即宣布取消与星联赛的合
作，并直接导致了联赛的土崩
瓦解。

“电竞如要长久发展，其生
态体系的建设尤为重要。任何
破坏体育竞赛公平公正的行
为，都是对行业公信力的严重
损伤。”完美世界相关负责人表
示，假赛行为严重破坏了电竞
的公平性原则，伤害了电竞生
态体系，会对电竞产品、赛事、
厂商、战队、选手造成极大负面
影响，更是对体育精神的一种
亵渎。

朱沁沁表示，假赛对电竞
是毁灭性的打击，严重伤害了
电竞获得社会主流认可的进
程。传统资本的引入对电竞发
展至关重要，如果竞赛环境没
有得到清理，会对电子竞技的
实业化和商业化产生极大影
响，因为任何企业都不希望与
非法赌博产生关联。电子竞
技的发展一定要规避人为操
控的不正当的或不公平的竞
争环境。

公平竞技是电子竞技中
最为重要的特点之一，但假赛
却摧毁了这一点，竞技性魅力
也因之荡然无存。程瀚认为，
在选手层面，假赛摧毁了选手
的个人信誉与职业生涯，令观
众对比赛丧失信心，原本最为
纯粹的竞技内容也会因此变
味。如若假赛横行，电子竞技
行业信誉必定走低，更何谈竞
技公平。

值得注意的是，与传统体
育项目类似，电子竞技的假赛
也是很难被证实的，参与者三
缄其口，局外人获知真相的难
度极大。EHOME战队李昊在
接受中国城市报记者采访时表
示，手抖、紧张、操作失误等堂
而皇之的借口让监管变得很
难，选手私下的非法收入更是
无从监管。对此，行业整体并
没有统一的规章制度。

“游戏公司、赛事方、俱乐
部应该上下一体，对假赛、消极

比赛等越线行为，给予禁赛等
严惩手段，使假赛成本提高。”
李昊说。

据了解，对于电子竞技假
赛、消极比赛，我国目前还没
有统一、完善的监管体系和处
罚标准。朱沁沁认为，这正是
电竞假赛发生的根源之一。
电竞在短时间内飞速发展，行
业标准和规范不完善，监管力
度不足，目前只能靠企业、联
赛自身监管，无法汇聚全行业
的力量，致使假赛成本低、风
险小。

杜绝假赛，
上海经验能否被广泛借鉴

电竞产业作为新兴产业，
融合了文化、体育、艺术等多项
元素，是消费升级与产业变革
的落地产业之一。近年来，许
多城市的目光都汇聚到电竞行
业，态度也日渐正向，纷纷将电
竞纳入城市发展规划中。

上海提出打造“全球电竞
之都”的战略布局，广州、西安、
成都、珠海等地也出台了鼓励
电竞发展相关政策，在引进赛
事、俱乐部落地等多方面给予
了大力支持。

在各地政府大力扶持电竞
产业的同时，假赛的频发对城
市打造电竞产业带来了深刻的
负面影响，不仅会影响电竞产
业的发展，更会严重破坏城市
形象。完美世界相关负责人表
示，对于全球性的赛事而言，任
何舞弊行为除了对城市自身造
成的负面影响以外，甚至还会
影响到国家层面的信誉和口
碑，而且不管是电竞产品、赛

事、厂商、战队、选手还是观众，
都会成为舞弊行为的牺牲品。
这种负面影响，可能会持续几
年甚至十几年的时间。

近年来，完美世界多次举
办国际性电竞赛事，包括在上
海梅赛德斯奔驰文化中心举办
的第9届DOTA2国际邀请赛
（The International DO-
TA2 Championships，简 称

“TI9”），总奖金池高达3433万
美元，决赛日当天全球有超过
1000万人同时在线观看。通
过长期积累，完美世界建立了
一套标准严格的赛事执裁体
系，对于旗下赛事从严管理，无
论是线上赛事还是线下赛事都
有相应的执行标准，对于破坏
比赛公平性的个人及团队一律
从严处理。

完美世界相关负责人表
示，今后将努力与多方（政府、
行业、厂商、战队、观众）合作，
建立健全相关法律法规以及行
业准则，对于破坏体育竞赛公
平、公正的行为零容忍，共同规
范行业秩序。

记者注意到，作为上海建
设“全球电竞之都”的重要内
容，自2018年11月以来，上海
在全国率先推出了电竞运动员
注册制，引发了社会广泛关注。

朱沁沁说，如果是在上海
注册范围管辖之内的运动员涉
嫌假赛且被证实，我们会吊销
其运动员注册资格并永久禁
赛。此外，处罚不仅包含该运
动员当前从事的单项，可能会
覆盖到电子竞技相关的所有项
目和行业，例如从A项目转到
B项目，从选手转型做解说、主
播等。

近年来，我国电子竞技行业可谓蒸蒸日上，DOTA2、英雄联
盟、绝地求生、王者荣耀等电竞赛事开展得如火如荼，产业规模日
渐壮大，商业价值愈发凸显。然而，在行业一路爬坡的同时，假赛
的“阴影”也随之而来。

假赛对行业长远发展带来的伤害有多大？如何彻底扼杀假
赛现象？对此，中国城市报记者进行了采访分析。

假赛屡禁不绝假赛屡禁不绝
电子竞技环境亟待整治

第九届DOTA2国际邀请赛现场。完美世界供图


